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A Secretaria da Fazenda e a Secretaria da Controladoria Geral do Estado lançaram ontem o Plano de Qualidade do Gasto

Público, que será regulamentado a partir de decreto da governadora Raquel Lyra. O objetivo do plano é garantir maior

eficiência da máquina pública e economia de despesas de custeio, possibilitando o aumento do investimento em ações e

serviços para a população. As despesas envolvendo a manutenção de serviços essenciais serão preservadas. A previsão

é de que o plano gere economia de R$ 150 milhões nos próximos doze meses. Economia 6

Governodo estado lançaplano
para economizarR$ 150milhões

ATVGlobo exibe amanhã

especial celebrando

os 80 anos do cantor

e compositor, que se

despediu dos palcos. Viver 9

ESPECIAL

Homenagem
aMilton
Nascimento

No primeiro desafio do

ano, o Tricolor venceu

o Caucaia por 2 a 0 e vai

enfrentar o Botafogo-PB

no domingo. Esportes 14

NORDESTE

Santa Cruz
vence e
avança

APrefeitura de Jaboatão

vai adotar sistema

inteligente de prevenção

em áreas de encostas e

alagados. Vida Urbana 13

CHUVAS

Tecnologia
contra
tragédias

O ADEUS AO

PAPA EMÉRITO

Milhares de fiéis e de autoridades de

diversos países se despediram ontemdiversos países se despediram ontem

de Bento XVI, durante funeral solene,

presidido pelo papa Francisco.presidido pelo papa Francisco.presidido pelo papa Francisco. Giro 7

Autorizada
3ª dose para
quem tem
de 5 a 11 anos

Vacina

A Secretaria Estadual

de Saúde autorizou a

aplicação da 3ª dose da

vacina contra a Covid-19

em crianças de 5 a 11

anos. O Recife e Paulista já

anunciaram seus esquemas.

Vida Urbana 12



As avenidas do Recife
Avenida Conselheiro Rosa e

Silva: Até 1952, era chamada de
Estrada dos Aflitos. Foi quando
ganhou o atual nome em home-
nagem a Francisco de Assis Rosa
e Silva. Filho de um rico comer-
ciante português, fez história na
política. Foi deputado federal,
senador e presidente da Câma-
ra, até assumir a vice-presidên-
cia do Brasil na chapa de Cam-
pos Sales, em 1898, quando pas-
sou a ser conhecido como Con-
selheiro Rosa e Silva. Com seu
prestígio nacional, atraiu gran-
des obras para Pernambuco, co-
mo a ampliação de avenidas e a
expansão da malha ferroviária
no interior do estado. A época vi-
vida pelo Conselheiro ainda es-
tá presente em diversas constru-
ções clássicas da avenida, como
na Capela dos Aflitos, no casa-

rão hoje sede do Incra, na man-
são preservada junto do Edifício
Costa Azevedo, onde ficava o pa-
lacete do Tenente da Catende e
na Pousada Rosa e Silva. Tem 2,5
km de extensão, indo da Praça
do Entroncamento até a junção
da Rua Padre Roma e Rua Cône-
go Barata, na Tamarineira, onde
continua na Estrada do Arraial.
Passa por cinco bairros: Graças,
Espinheiro, Aflitos, Jaqueira e
Tamarineira. Tem três impor-
tantes clubes: Português, Náu-
tico e Country, os hospitais dos
Servidores do Estado e da Tama-
rineira, o shopping center ETC, o
Colégio Nossa Senhora de Lour-
des, a sede da ABA, a Praça Sou-
to Filho, também conhecida co-
mo Praça do Cachorro.

Avenida Rui Barbosa: Sua ori-
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Um novo ano nasceu, novos go-
vernos no plano federal e esta-
dual iniciaram suas atividades
e na mente de cada brasileira e
brasileiro nasce planejamentos
e metas a serem cumpridas em
2023, quer sejam metas finan-
ceiras, familiares ou pessoais.

No começo do ano foi noticia-
do por uma empresa jornalística
que irá monitorar todas as pro-
messas de campanha eleitoral
da atual governadora do estado
de Pernambuco em tempo real,
sem dúvida um grande passo pa-
ra cobrar o cumprimento das me-
lhorias alardeadas.

E por que não pôr o acompanha-
mento de nossos planos e metas

em tempo real também.
Muitos deles frutos de uma inspi-

ração, de um amor, de um sonho.
Muitos desses planos não che-

gam a ser executados e termi-
nam sendo renovados nos anos
vindouros.

Alguns fatores podem ser ana-
lisados e um deles é ter sido visto
apenas como reunião de ideias,
ter estagnado na fase de elabo-
ração sem compromisso com
a execução e avaliação, ou se-
ja, sem maiores compromissos
com mudança.

Eficiência é a execução perfei-
ta de uma tarefa que se realiza.

Eficácia é atingida quando se es-
colhem entre muitas ações possí-

Tempo de planejamento

Sérgio Ricardo Araújo Rodrigues *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

veis, aquelas que, se executadas, le-
vam à consecução de um fim pre-
viamente estabelecido, de acordo
com o objetivo a ser alcançado.

Eficácia e eficiência têm sig-
nificados muito próximos e pe-
lo monitoramento poderemos
avaliar se o que planejamos es-
tá sendo executado de forma efi-
ciente e quais mudanças de rota
serão necessárias.

Sim, mudar é preciso, se trans-
formar, estar consciente da plas-
ticidade de nosso cérebro.

A plasticidade neural refere-
-se à capacidade que o SISTEMA
NERVOSO CENTRAL possui em
modificar algumas das suas pro-
priedades morfológicas e funcio-
nais em resposta às alterações
do ambiente.

Na presença de lesões, o SISTE-

MA NERVOSO CENTRAL utiliza-
-se desta capacidade na tentati-
va de recuperar funções perdi-
das e/ou, principalmente, forta-
lecer funções similares relacio-
nadas às originais.

E que benção é poder sermos
esta metamorfose, sendo capazes
de mudar nossos rumos e histó-
rias, parafraseando Raul Seixas
e não fruto de um determinis-
mo infindável.

Tão linda é este trecho da canção
de Priscilla Alcântara, Liberdade:

“A Liberdade me chamou de

canto e disse assim

Não deixe nada te dizer quem você é

Você é o que vê em Mim

Eu aprendi a voar,

eu aprendi a voar

Eu aprendi a voar, eu aprendi a voar”

Vamos planejar, voar, nos cor-
rigir quando preciso e se não rea-
lizarmos, somos livres para pla-
nejar de novo e termos outros so-
nhos e intenções.

Sim, não devemos nos decepcio-
nar acaso não conquistemos tudo
que planejamos, ainda que tenha-
mos traçado detalhes de um pla-
no de execução e tenhamos mo-
nitorado milimetricamente, pois
não somos escravos dos resultados.

A beleza é mesmo descobrir coi-
sas novas, novos anseios que nem
sabíamos que existiam.

São os votos de um 2023 de
descobertas e de novos sonhos
e conquistas.

Feliz 2023.

* Advogado e professor uni-

versitário
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gem é a Estrada Real de São José
dos Manguinhos, que começou a
ser construída em 1802. Parte da
atual avenida foi chamada de Es-
trada de Ponte D’Uchoa, que co-
meçava na antiga Ponte da Torre,
que se chamava Ponte de André,
e ia até a Jaqueira. Atualmente
ela passa pelos bairros da Jaquei-

ra e Graças, começando no cruza-
mento com as ruas Leonardo Be-
zerra Cavalcante e Muniz Álva-
res e indo até o cruzamento com
a Avenida Agamenon Magalhães.
Ela se conecta à Avenida Parna-
mirim e forma um binário com
a Avenida Rosa e Silva. Tem vá-
rios casarões, que foram símbo-

lo da opulência de famílias ricas
do Recife no século 19, quando
era o endereço preferido pelos co-
merciantes europeus e brasilei-
ros que se instalavam na capital
pernambucana. Endinheirados,
eram atraídos pela proximidade
com o Rio Capibaribe e pela fa-
cilidade de acesso aos trens ur-
banos, que conectavam a região
ao Centro. Quando eles chega-
ram à cidade, encontraram um
Centro caótico e quente. Busca-
ram, então, instalar-se em sítios
mais afastados da área central.
Segundo o historiador José Luiz
da Mota Menezes, é uma das ave-
nidas que mais concentra, imó-
veis antigos na capital pernam-
bucana. Hoje, restam apenas 14
dos 81 casarões que existiam no
século 19. Atualmente, apenas
quatro casarões têm proteção
especial. O único tombado é a
sede da Academia Pernambuca-
na de Letras. O do Museu do Es-

tado está em processo de tom-
bamento. O mais bonito, em es-
tilo europeu é o que foi residên-
cia do banqueiro Jorge Baptista
da Silva. Junto, fica uma linda
estação de bondes antiga, que é
preservada. Tem, no roteiro, ou-
tros edifícios importantes, como
o Hospital Maria Lucinda, a se-
de da Arquidiocese de Olinda e
Recife, a sede do Tribunal Regio-
nal Eleitoral. É famosa pelos seus
engarrafamentos, muitos provo-
cados pelas escolas que estão na
via, Damas, São Luiz, Vera Cruz
e Agnes. Tem também o Parque
da Jaqueira, principal espaço de
lazer da região Norte e a Praça
do Entroncamento. Também res-
taurantes como Boteco Porto Fer-
reiro, Pizzaria Atlântico, Ilha da
Kosta, Greenmix, O Patio, Papa
Capim, Manu Tenório e a icôni-
ca Casa dos Frios.

* Jornalista

AAv. Conselheiro Rosa e Silva

até 1952 era chamada de

Estrada dos Aflitos. O atual

nome homenageia Francisco

de Assis Rosa e Silva



A
governadoradePernam-
buco, Raquel Lyra (PS-
DB), se reuniu, na tar-

de de ontem, com presidentes
de comissões da Assembleia Le-
gislativa de Pernambuco (Alepe).
O encontro ocorreu em um al-
moço oferecido pela tucana no
Palácio do Campo das Princesas
com o intuito de discutir pro-
jetos do governo, dentre eles a
reforma administrativa. “Será
aprovada com tranquilidade”,
disse o deputado estadual e pre-
sidente da Comissão de Finan-
ças, Aluísio Lessa (PSB), que par-
ticipou do momento. De acor-
do com o parlamentar, outro as-
sunto mencionado foi o decreto
estadual 54.393, que tem cau-
sado controvérsia nos últimos
dias. “Ela reconheceu o equívo-
co”, informou Lessa.

Com o intuito de conseguir
bom trânsito na Alepe, Raquel
Lyra convidou para o almoço os
presidentes das três principais
comissões da Casa, por onde
seus projetos passarão. Foram
eles: Aluísio Lessa, presidente
da Comissão de Finanças; Admi-
nistração Pública; Antônio Mo-
raes (PP); e Constituição, Legis-
lação e Justiça; Waldemar Bor-
ges (PSB), representado pelo vi-

ce-presidente da comissão o de-
putado Tony Gel (PSB). Além de-
les, marcaram presença o presi-
dente da Casa, o deputado, Eri-
berto Medeiros (PSB); e os líde-
res da oposição e do governo,
os deputados Antônio Coelho
e Isaltino Nascimento.

Para o deputado Aluísio Les-
sa, a reforma administrativa

do governo Raquel Lyra não en-
frentará dificuldades para ser
aprovada na Alepe, tendo em
vista que o novo formato do
secretariado não causará “im-
pactos financeiros”. “Houve mu-
danças em nomenclaturas, fu-
são de uma secretaria com a
outra, desmembramentos de
algumas, mas não foram cria-
das novas secretarias”, explicou
o parlamentar. “Não tem ques-
tionamento do ponto de vista
de impacto financeiro”, conti-
nuou. Apesar dos sinais positi-
vos, ainda não há previsão de

quando a reforma será aprova-
da já que ainda não foi envia-
da à Alepe.

NORONHA

A administração de Fernando
de Noronha também foi ou-
tro assunto debatido durante
a reunião. Escolhida por Ra-
quel Lyra, Thallyta Figueirôa
será a primeira mulher a ocu-
par o cargo de administradora
da ilha. Antes, Thallyta passa-
rá por uma sabatina na Assem-
bleia Legislativa. Raquel Lyra
realizará, na manhã de hoje,
uma reunião com todos os de-
putados da Casa.

DECRETO

Mencionado rapidamente pela
governadora, o decreto 54.393,
também foi tratado durante o
almoço na sede do governo.
O documento tem gerado po-
lêmicas nos últimos dias por,
entre outras coisas, decretar a
exoneração imediata de cargos
comissionados e o retorno de
servidores do governo empres-
tados a outros órgãos. Institui-
ções como o Tribunal de Con-
tas (TCE-PE) e sindicatos se po-
sicionaram contra a decisão da
governadora.

Expectativa positiva para
a reforma administrativa
Governadora Raquel Lyra se reuniu ontem com os presidentes das comissões

da Assembleia Legislativa no Palácio e o clima foi favorável para aprovação

RAFAEL VIEIRA/DP

Segundo o presidente

da Comissão de Finanças,

Aluísio Lessa, reforma

“será aprovada

com tranquilidade”
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Diario político

Plano
A Secretaria Estadual da Fazenda (Sefaz) e a Secretaria da

Controladoria Geral do Estado de Pernambuco (SCGE) deta-

lharam o Plano de Qualidade do Gasto Público da nova ges-

tão do Poder Executivo Estadual, que será regulamentado

a partir de decreto da governadora Raquel Lyra. O objetivo

do Plano, mais uma ação de início de governo, é garantir

maior eficiência da máquina pública e economia de despe-

sas de custeio, possibilitando assim o aumento do investi-

mento com ações e serviços para a população. Todas as des-

pesas envolvendo a manutenção de serviços essenciais se-

rão preservadas. De acordo com o secretário da Fazenda,

Wilson José de Lima, o objetivo é que as ações imediatas

economizem R$ 150 milhões nos próximos doze meses.

Gestão I

Também está prevista a

suspensãodenovas contra-

tações de locação de mão

de obra temporária, novos

convênios, novos contratos

de aluguel e de obras e re-

formas, exceto nas áreas de

educação, saúde, seguran-

ça pública e sistema prisio-

nal. Ainda estão previstas a

reduçãodepelomenos 10%

na frota de veículos oficiais

e na cota de combustível de

todas as repartições esta-

duais, deixandode fora–no

caso do combustível – as

secretarias de Defesa So-

cial, Educação eEsportes e,

por fim, de Saúde.

Gestão II

Outra medida diz respei-

to à apresentação em trin-

ta dias, por parte de todos

os órgãos e entidades das

administrações direta e in-

direta, de plano para a eco-

nomia de 25% das despe-

sas de custeio, incluindo

água, energia elétrica, alu-

guel, telefonia e limpeza, e

também de 25% dos con-

tratos corporativos, incluin-

do locação de veículos.

Reconstrução I

Avalorizaçãodascommo-

dities (bens primários com

cotação internacional) no

ano passado fez o Brasil fe-

char 2022 comomelhor re-

sultado da história para a

balança comercial. Ao todo,

o país exportou US$ 62,31
bilhões a mais do que im-
portou, sendo este o maior
superávit desde o início da
série histórica, em 1989.

Reconstrução II

Assim como as exporta-
ções, as importações tam-
bémbateramrecordedasé-
rie histórica. No ano passa-
do, o Brasil vendeu para o
exterior o equivalente aUS$
335,01bilhões, altade19,3%
em relação a 2021 pelo cri-
tério da média diária. Já as
compras adquiridas de fora
do país somaram US$
272,697bilhões, umaumen-
to de 24,3% também pela
mesmamédia. Somenteem
dezembro, abalançacomer-
cial registrou superávit de
US$ 4,779 bilhões, sendo o
sexto melhor resultado da
história para o mês, porém
comalta de 24,5% em rela-
ção ao saldo domesmope-
ríodo de 2021. As exporta-
ções somaramUS$26,645
bilhõeseas importações to-
talizaram US$ 21,866 bi-
lhões nomês passado, com
valores recordes.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, sexta-feira, 06/01/2023

Raquel prometeu

levar a proposta à

Alepe ainda nesta

semana



Lula comanda primeira
reunião comministros
Encontro com o alto escalão será hoje demanhã e pode demorar, segundo

o próprio presidente adiantou ontem: “Só tem horário para começar”

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

Lula deve reunirministros para fazer ajustes na comunicação após semana com ruídos

Dino confiante na saída demanifestantes dos quartéis no país

JUSTIÇA
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[NomeaçãoO
presidente Luiz Inácio
LuladaSilva (PT) comen-
tou ontem sobre a reu-

nião ministerial com as 37 pas-
tas da Esplanada, prevista pa-
ra hoje, às 9h30, no Palácio do
Planalto. Por meio das redes so-
ciais, o chefe do Executivo publi-
cou a agenda do dia, constando
o encontro, e afirmou que a re-
união “só tem horário para co-
meçar”. “Agenda do presidente
da República no dia 6 de janei-
ro. Reunião Ministerial, só tem
horário para começar”, escreveu.

O ministro da Casa Civil, Rui
Costa (PT-BA), comentou ontem
sobre os preparativos da reunião
ministerial. Segundo ele, o en-
contro deverá reunir os 37 diri-
gentes da Esplanada e tem como
objetivo discutir diversos temas,
como a relação com o Congresso,
sociedade, além de colher suges-
tões de cada ministério para os
primeiros 100 dias de governo.
Segundo Costa, será ainda uma
forma de “acolhimento” dos no-
vos ministros, caracterizando a
iniciativa de “grande passo” na
gestão petista para a união e re-
construção do Brasil.

O ministro relatou ainda que
a Casa Civil fará uma apresenta-
ção e coordenará os ministérios
quepossuemobrasemandamen-
to para analisar as que podem
ser retomadas. “Vai ser na for-
ma de um acolhimento desses
novos ministros, dar a partida
no início do governo. Tem uma
fala e apresentação por conta da
Casa Civil, das ações de coorde-
nação do governo, das primeiras
ações de coordenação da Casa Ci-

vil, de coordenar os ministérios
que têm obras, ver o andamen-
to, saber como está a situação,
ver aquelas que podem ser reto-
madas rapidamente, concluídas.
Aquelas que podem ser concluí-
das fazemos uma avaliação in-
clusive da composição.”

GOVERNADORES

Costa reforçou ainda que Lula

pretende se reunir com os 27 go-
vernadores do país ainda em ja-
neiro. “Ver também como é que
estão as ações do governo, como
é que se constrói uma boa rela-
ção federativa. Lula está convo-
cando reunião de governadores
para o dia 27 de janeiro, já no
primeiro mês. Como é que vai
ser a relação com o Congresso,
com a sociedade, conversar um

pouco sobre medidas que cada
ministério está analisando a
partir dos 100 dias, a partir dos
relatórios, do GT de transição.
É um grande passo de início de
governo. É um grande passo pa-
ra que o Brasil volte a se unir e
seja reconstruído sob a lideran-
ça do presidente Lula”, concluiu.
(Ingrid Soares e Rosana Hessel, do

Correio Braziliense)

O ex-ministro das

Relações Exteriores

Celso Amorim foi

nomeado ontem

como chefe da

Assessoria Especial

do presidente Luiz

Inácio Lula da Silva

(PT). A nomeação do

ex-chanceler foi

publicada em

edição-extra do Diário

Oficial da União

(DOU), na noite da

última quarta-feira.

Amorim esteve à

frente do Itamaraty

nas duas gestões

anteriores do chefe

do Executivo. Já no

governo da

ex-presidente Dilma

Rousseff, comandou

o Ministério da

Defesa. O

ex-chanceler ficará

lotado no Palácio do

Planalto e será um

dos conselheiros do

chefe do Executivo,

acompanhando-o em

agendas

internacionais. A

previsão é de que

Lula viaje no próximo

dia 23 à Argentina. No

primeiro semestre, há

ainda previsões de

visita aos Estados

Unidos, a Portugal e à

China.

O ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Flávio Dino, dis-
se estar confiante na saída pa-
cífica dos manifestantes acam-
pados em frente ao Quartel Ge-
neral do Exército, no Setor Mi-
litar Urbano (SMU) de Brasília.

Em entrevista à jornalista
Denise Rothenburg no CB.Po-
der ontem, o ministro afirmou
crer que “o amor vai funcio-
nar” e citou o trabalho do mi-
nistro da Defesa, José Múcio,
na persuasão dos apoiadores
do ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) para que se retirem dos

quartéis. O programa é uma
parceria entre o Correio e a
TV Brasília.

“O ministro (José) Múcio tem
conduzido esse trabalho per-
suasivo. É claro que, decorri-
dos esses primeiros dias de go-
verno, a nossa expectativa é de
que essa persuasão funcione,
ou seja, que as pessoas se con-
vençam de que elas têm todo
o direito de não gostar do go-
verno, mas que elas não têm
o direito de descumprir a lei
em nome de não gostar do go-
verno”, justificou o ministro,

empossado na última segun-
da-feira.

Caso não haja a saída dos ocu-
pantes, Dino adiantou que o
presidente da República, Luiz
Inácio Lula da Silva (PT), irá
acionar o ministro da Defesa e
que o próprio ministro da Jus-

tiça estará à disposição de Mú-
cio para utilizar os “mecanis-
mos necessários” para o cum-
primento da lei.

“Já há uma integração com
o governo do Distrito Fede-
ral, porque isso envolve aspec-
tos relativos à ordem urbana.
Há, inclusive, aparatos distri-
tais para executar essa tarefa
e será, em tese. Eu repito que
eu espero que isso não aconte-
ça”, reiterou.

Sobre a situação política atual
do país e as tensões após a elei-
ção de outubro do ano passa-

do, Dino disse já haver condi-
ções bem melhores, na com-
paração com o mês passado,
quando incidentes violentos
assombram a capital federal
às vésperas da posse de Lula.

“Houve uma escalada de vio-
lência política de ódio, que che-
gou a algo inimaginável, de
alguém tramar explodir uma
bomba no aeroporto da capital
do país. Ou seja, matar cente-
nas de pessoas, quiçá milha-
res, dependendo das repercus-
sões que houvesse”, comentou.
(RaphaelPati, doCorreioBraziliense)

Ministro da Justiça e

Segurança Pública disse

acreditar que “o amor vai

funcionar”, confiando na

saída dos manifestantes



SimoneTebet
adota discurso
de inclusão
Senadora assumiu oMinistério do Planejamento

fazendo aceno aos pobres e prometendo resgatar

ideia de plano de desenvolvimento regional

A
senadora Simone Tebet
(MDB) assumiu, na ma-
nhã de ontem, o Minis-

tério do Planejamento e Orça-
mento. Ela reforçou que a polí-
tica social é central para o país
diante de um momento dramá-
tico, em que a “pobreza tem a ca-
ra de uma mulher negra”. Com
um discurso de inclusão, ela fri-
sou que sua pasta teria o dever
de servir a todos. “Os pobres es-
tarão, prioritariamente, no orça-
mento público”, garantiu.

Em emendou: “Não somente
eles: as crianças, os jovens, os
idosos, estarão no orçamento.
As mulheres, os negros, os povos
originários, estarão no orçamen-
to; as pessoas com deficiência, a
comunidade LBGTQIA+ estarão
no orçamento. Os trabalhadores
estarão no orçamento”.

Eladefiniucomoumadasprio-
ridades do governo tirar do pa-
pel a formulação de um plano
nacional de desenvolvimento re-
gional. “É preciso atacar as de-
sigualdades sociais e regionais
que tanto nos envergonham. É
inadmissível que, como expres-
sãomaiordessanossadívida, con-
tinuemos nesta situação vergo-
nhosa em que a cara mais pobre
do Brasil seja a de uma mulher,
negra e nordestina”, destacou.

A cerimônia de transmissão de
cargo contou com a presença do
vice-presidente Geraldo Alckmin
e diversos ministros, como o da
Fazenda, FernandoHaddad, ami-
nistra da Gestão, Esther Dweck, a
ministra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, da Igualdade Racial,
Anielle Franco, e o ministro da
Casa Civil, Rui Costa.

A pasta é fruto do desmem-
bramento do Ministério da Eco-
nomia em três pastas. Ao con-
trário de outros ministros, a
senadora ainda não havia an-
tecipado seus planos à frente
da gestão, afirmando que só fa-
laria à imprensa após conver-

A cerimônia de troca de co-
mando da Marinha do Bra-
sil foi marcada, ontem, pela
ausência do antecessor, o al-
mirante Almir Garnier San-
tos, considerado o mais bol-
sonarista dos antigos che-
fes das Forças Armadas. As-
sumiu o posto maior da For-
ça o almirante Marcos Sam-
paio Olsen. Na plateia, havia
integrantes tanto do governo
de Jair Bolsonaro quanto de
Luiz Inácio Lula da Silva. O
ministro da Defesa, José Mú-
cio Monteiro, repetiu várias
vezes que, nas Forças Arma-
das, estava “tudo em paz”.

O ex-comandante Garnier
Santos en-
v iou um
texto, l i -
do por um
oficial no
evento, pa-
ra saudar o
novo chefe
da Marinha. Sampaio Olsen,
por sua vez, agradeceu nomi-
nalmente o presidente Lula
após assinar o ato de posse
no cargo. “Por pleito de jus-
tiça, expresso aqui notória
gratidão ao presidente da Re-
pública Federativa do Brasil,
Luiz Inácio Lula da Silva, pelo
apanágio ao nomear-me co-
mandante da Marinha. Agra-
deço o introdutório de orien-
tações e estímulo, particu-
larmente ao referir-se à ne-
cessidade premente de pro-
ver o requerido espaço orça-
mentário para aumentar a
capacidade e prontidão ope-
racional da Marinha do Bra-

sil”, declarou o novo coman-
dante, em discurso.

Assimcomofeznatransmis-
são de comando da Aeronáu-
tica, José Múcio adotou um
tom conciliador, apesar do
constrangimento causado pe-
la ausência do ex-comandan-
te da Marinha Garnier San-
tos, um dos altos oficiais mi-
litares mais próximos do pro-
jeto de poder do ex-presiden-
te Bolsonaro. “A despeito do
curto tempo de convívio, pu-
de rapidamente perceber os
atributos morais e profissio-
nais que qualificam o almi-
rante Olsen para o exercício
deste cargo”, disse o ministro

ao novo co-
mandante,
o qual qua-
lificou co-
mo um mi-
litar de “vi-
são ponde-
rada”.

Muitas autoridades com-
pareceram à posse, incluin-
do ministros do governo Bol-
sonaro, entre eles o ex-che-
fe do Gabinete de Segurança
Institucional general Eduar-
do Villas-Boas, o ex-ministro
da Defesa general Fernando
Azevedo e Silva e o ex-secre-
tário de Assuntos Especiais
almirante Flávio Rocha. Re-
presentando o governo Lu-
la, além do ministro José
Múcio, estavam presentes
a ministra de Ciência e Tec-
nologia, Luciana Santos, e o
ministro da Pesca, André de
Paula. (ViniciusDoria, doCorreio
Braziliense)
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Troca de comando
semo antigo chefe

Brasil de volta ao Pacto paraMigração Segura daONU

MARINHA

RELAÇÕES
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Apesar da ausência,

ministro da Defesa, José

Múcio, afirmou várias

vezes que estava “tudo em

paz” nas Forças Armadas

Simone Tebet prometeuSimone Tebet prometeu

não descuidar dos

gastos públicosgastos públicos

O Ministério das Relações Ex-
teriores anunciou ontem o retor-
no do Brasil ao Pacto Global pa-
ra Migração Segura, da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU).
O comunicado foi enviado pelo
governo federal a dirigentes da
ONU e da Organização Interna-

cional para as Migrações (OIM).
“O retorno do Brasil ao Pacto

reforça o compromisso do Gover-
no brasileiro com a proteção e a
promoção dos direitos dos mais
de 4 milhões de brasileiros que
vivem no exterior”, disse o Ita-
maraty em nota à imprensa.

O Pacto Global para Migração
Segura, Ordenada e Regular foi
assinado em 2018 pelos 164 Es-
tados-membro da ONU, inclusi-
ve pelo Brasil. Em 2019, porém,
o governo do ex-presidente Jair
Bolsonaro (PL) declarou que não
participaria. O chanceler à épo-

ca, Ernesto Araújo, chegou a de-
clarar que “a imigração não de-
ve ser tratada como questão glo-
bal, mas de acordo com a reali-
dade e a soberania de cada país”.

Segundo as Nações Unidas, o
Pacto para Migração “não é vin-
culativo e fundamenta-se em

valores de soberania do Estado,
compartilhamento de responsa-
bilidade e não-discriminação de
direitos humanos”. O texto esta-
belece diretrizes para o trato aos
migrantes e cooperação inter-
nacional em prol do tema. (Vic-
tor Correia, do Correio Braziliense)

sar com o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad.

COMPROMISSO
O ministério assumido por Te-
bet foi um dos principais temas
de debate no período de transi-
ção de governo, diante do impas-
se do rombo fiscal e o aumento
dos gastos públicos com os pro-
gramas sociais previstos pelo go-
verno. A ministra se comprome-
teu em não descuidar dos gastos
públicos e conciliar as necessi-
dades e prioridades de cada mi-
nistério estabelecido, com o re-
curso disponível. Frisou a ma-

nutenção da segurança jurídi-
ca, sustentabilidade ambiental
e cumprimento de metas fiscais.

“Nãoháumapolítica social sus-
tentável sem uma política fiscal
responsável; seremos responsá-
veis com os gastos públicos. Pen-
sando no presente, garantir pão
a quem tem fome, abrigo a quem
não tem teto, hospitais e remé-
dios aos enfermos e emprego e
renda aos desempregados. Pen-
sando no futuro, escola de qua-
lidade, esporte e cultura para as
nossas crianças e jovens, agora,
hoje, já”, disse. (Rafaela Gonçalves,
do Correio Braziliense)
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Dezembro/2022 0,52
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29

BOLSAS (em %)

> <
IBOVESPA

2,19%
DOW JONES

-339,6%

29/Dezembro: 5,280
28/Dezembro 5,255
27/Dezembro: 5,287 5,8455,574

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,79

SELIC
Em% ao ano

13,70

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7374 0,7374
(-1,60%)

IPCA do IBGE (em%)

PE lança plano para
economizar nos gastos
Aposta deve gerar uma economia nas despesas públicas na ordemdos

R$ 150milhões nos próximos 12meses, aponta a Secretaria da Fazenda

C
om o objetivo de reduzir
o custo da máquina pú-
blica, o Governo de Per-

nambuco uniu a Secretaria Es-
tadual da Fazenda (Sefaz) e a Se-
cretaria da Controladoria Geral
do Estado de Pernambuco (SC-
GE) e lançou ontem um Plano
de Qualidade do Gasto Público.
De acordo com o secretário da
Fazenda, Wilson José de Lima,
o conjunto de medidas deverá
gerar uma economia de R$ 150
milhões nos próximos 12 meses.

O planejamento, que deverá
ser regulamentado por meio de

um decreto, deverá preservar a
manutenção de serviços consi-
derados essenciais. Já as despe-
sas relacionadas com diárias
de viagem, aquisição de passa-
gens aéreas, serviços gráficos e
impressão e aquisições de ma-
terial permanente serão redu-
zidas em 50%.

Outras ações como novas
contratações de locação de
mão de obra temporária, con-
vênios, contratos de aluguel
e de obras e reformas, exceto
nas áreas de educação, saúde,
segurança pública e sistema

prisional, ficam suspensas.
No entanto, as vedações e os

limites poderão ser analisados
pela Câmara de Programação
Financeira (CPF) ou pela Câma-
ra de Política de Pessoal (CPP),
desde que seja apresentada jus-
tificativa e planilha de custo
a ser apresentada. “Nosso pla-
no trata da melhoria na quali-
dade dos gastos do estado. Vi-
sa garantir a efetiva implanta-
ção das propostas presentes no
plano de governo da nova ges-
tão, priorizadas pela governa-
dora”, afirmou Wilson.
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Secretários anunciaram asmedidas ontem em coletiva

Frotaoficial
passará por
redução

Comrelaçãoaosveículosofi-
ciais, a frota deverá ser redu-
zida em 10% durante os próxi-
mos 60 dias. Já as cotas men-
sais de combustíveis deverão
ser diminuídas imediatamen-
te em pelo menos 10%. No en-
tanto, as despesas das secre-
tarias de Defesa Social, Saú-
de e Educação e Esportes de-
verão ser analisadas.

SegundoasecretáriadaCon-
troladoria Geral do Estado,
Érika Lacet, o objetivo é am-
pliar a governança no gasto
público. “Nossa missão é im-
plantar uma cultura de gover-
nança e qualidade nos gastos
públicos. A Controladoria-Ge-
ral vai ficar responsável pelo
monitoramento e avaliação
das medidas que estão sen-
do tomadas e as nossas uni-
dades de Controle Interno nos
órgãos da administração dire-
ta e indireta vão apoiar cada
gestor”, informou a gestora.

O projeto também prevê que,
nos próximos trinta dias, a
Controladoria Geral apresen-
te um cronograma de audito-
rias listando as obras inacaba-
das e todos os contratos e con-
vênios celebrados a partir de 1º
de junho de 2022. Assim, até o
próximo mês, todos os órgãos

e entidades da administração
direta e indireta do estado de-
verão apresentar proposta para
reduzir em 25% as despesas de
custeio, incluindo água, ener-
gia elétrica, aluguel, telefonia,
limpeza, etc. Também está in-
cluído o valor global dos con-
tratos corporativos.
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Papa Francisco rezou diante do caixão demadeira

Ex-pontífice foi enterrado na Basílica de São Pedro

Cerca de 195mil pessoas, entre religiosos, fiéis e autoridades, foramsedespedir de BentoXVI, nos três dias de velório

Milhares se despedemdeBento XVI
PapaFranciscopresidiu inédito funeral dopapaemérito,morto aos95anos. Cartazespediam,noVaticano, sua rápida canonizaçãopela Igreja

O
papa Francisco se des-
pediu, ontem, de seu
antecessor Bento XVI,

falecido no sábado (31) aos 95
anos, em funeral solene reali-
zado diante de milhares de fiéis
e de personalidades do mundo
todo reunidos na Praça de São
Pedro. “Bento (...) que a tua ale-
gria seja perfeita escutando de-
finitivamente, e para sempre,
a voz do Senhor”, pediu o papa
durante a missa presidida em
cadeira de rodas.

No último adeus, Francisco
destacou sua “sabedoria, deli-
cadeza e entrega contínua nas
mãos de seu Pai. Mãos de per-
dão e compaixão, de cura e mi-
sericórdia, mãos de unção e de
bênção”, pouco antes de o cai-
xão ser transportado para o in-
terior da Basílica de São Pedro
para sepultamento.

O papa argentino falou dian-
te do caixão de madeira, onde
jaz o corpo de Joseph Ratzin-
ger, com uma cópia dos Evan-
gelhos em cima e colocado no
átrio da Basílica.

A presença de um papa no fu-
neral de seu predecessor não
tem precedentes na história re-
cente da Igreja. Francisco esteve
rodeado por cinco cardeais no
altar instalado no átrio que do-
mina a imensa esplanada. Ter-
minada a missa, de pé, apoia-
do por uma bengala e sem pa-
ramentos, Francisco abençoou
o caixão e tocou-o com a mão
para se despedir.

"SANTO SUBITO"

Entre os fiéis que assistiram à ce-
rimônia estavam muitos padres
e freiras, que fizeram fila desde
a madrugada para entrar na Pra-
ça. “Para mim, ele é um grande
'doutor' (título para santos eru-
ditos) da Igreja. Sempre pensei
assim”, disse à AFP a freira me-
xicana Erica Merino Peña, uma
das primeiras a entrar.

Um cartaz com “Santo subi-
to” se destacava entre a multi-
dão, lembrando os cânticos da
multidão, em 2005, que pedia
a rápida canonização de João

Paulo II. O funeral do pontífice
alemão, que renunciou ao tro-
no de Pedro em 2013 após oito
anos de pontificado, foi “sole-
ne, mas sóbrio”, como desejava
Bento XVI.

A cerimônia teve início às
5h30 (horário de Brasília). Du-
rou uma hora e 20 minutos e
foi concelebrada por pelo me-
nos quatro mil religiosos.

Entre os presentes, estavam
vários chefes de Estado e de Go-
verno, incluindo os presidentes
de Itália, Polônia, Hungria, Por-
tugal, o rei Felipe da Bélgica e a
rainha emérita espanhola Sofia.

Cerca de 50 mil pessoas com-
pareceram, segundo fontes do
Vaticano. No total, 195 mil pes-
soas passaram durante três dias
pelo velório, O corpo de Joseph
Ratzinger foi colocado em um
catafalco coberto por um pano
dourado, rodeado por dois guar-
das suíços vestidos de gala, em
frente ao altar-mor da Basílica de
São Pedro. Bento XVI, que nos úl-
timos dez anos se manteve afas-
tado, foi sepultado em uma ceri-

mônia privada na cripta da Ba-
sílica. Nela, jaziam, até 2011, os
restos mortais de João Paulo II.
Após sua beatificação, seu cor-
po foi transferido para uma ca-
pela em São Pedro.

Doze funcionários do Vatica-
no carregaram o caixão de Ben-
to XVI nos ombros até o interior
da basílica. Com esse ato, encer-
rou-se uma fase do pontificado
de Francisco, durante a qual te-
ve de conviver com outro papa,
vestido de branco, que residia
dentro do Vaticano e com uma
visão diferente da sua.

Nascido em 1927, Joseph Rat-
zinger ensinou teologia por 25
anos na Alemanha, antes de ser
nomeado arcebispo de Munique.
Após um pontificado marcado
por múltiplos escândalos e intri-
gas e tendo passado os últimos
dez anos de sua vida rezando e
estudando, Bento XVI foi acusa-
do no início de 2022 de ter aco-
bertado quatro padres pedófi-
los quando era arcebispo na Ale-
manha. Ele negou esse caso até
o fim de sua vida. (AFP)

ALBERTO PIZZOLI / AFP

ALBERTO PIZZOLI / AFP

TIZIANA FABI AFP
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ENEM 2023

Exame
será em
5 e 12 de
novembro

O Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais
Anísio Teixeira (Inep) divulgou
que o Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem) de 2023 será
aplicado nos dias 5 e 12 de no-
vembro. Também foram divul-
gadas as datas de inscrição do
exame, que devem ser feitas en-
tre 8 e 19 de maio para o Enem
Regular. A divulgação do resul-
tado está prevista para 16 de ja-
neiro de 2024.

As prova do Enem 2023 - Pes-
soas Privadas de Liberdade
(Enem PPL) e a reaplicação do
Enem Regular do ano de 2023
serão realizadas nos dias 12 e
13 de dezembro. As inscrições
vão ocorrer de 9 de outubro a
27 de outubro. A divulgação do
resultado será na mesma data
do Enem regular, em 16 de ja-
neiro de 2024.

Também foram divulgadas as
datas do Exame Nacional de Cer-
tificação de Competências de Jo-
vens e Adultos (Encceja). As ins-
crições ocorrem de 22 de maio a
2 de junho de 2023, e a aplicação
da prova será no dia 7 de agosto.

As inscrições para o Enem

deste ano acontecem entre

8 e 19 demaio. O resultado

da edição 2023 sairá só em

janeiro do ano seguinte

“Não venham” sem
processo legal, diz Biden

No

caminhode

JoeBiden, contudo,

umsério problema:

seupartido, o

Democrata, perdeu

amaioria na

Câmara

PresidentedosEUAprometeunovapropostamigratória,mais “seguraehumana”,

mas, até lá, anunciouqueseupaísvaiendurecer restriçõesna fronteiramexicana

P
ediu, ontem, o presiden-
te dos Estados Unidos, Joe
Biden, aos migrantes que

chegam ao país em número re-
corde: “Não venham à frontei-
ra” sem iniciar um processo le-
gal, prometendo uma nova es-
tratégia migratória “segura e
humana”. Em discurso na Ca-
sa Branca, Biden admitiu falhas
no sistema de imigração ameri-
cano, ao revelar um plano para
aliviar a pressão na concorrida
fronteira com o México.

“Eu enviei para o Congres-
so uma proposta de legislação
abrangente que reformularia
completamente o que há muito
tempo tem sido um sistema de
imigração falho”, disse Biden em
um discurso da Casa Branca. O
presidente americano também
reforçou que a nova estratégia
seria o que ele denominou de
organizada. “É segura, é huma-
na e funciona”, afirmou.

Esse sistema abrirá as portas
a cada mês para até 30 mil mi-
grantes de Cuba, Haiti, Nicará-
gua e Venezuela, mas endure-
cerá as restrições na fronteira
com o México. A cota de migran-
tes se limitará aos que tiverem
um patrocinador em solo ame-
ricano. Já os que tentarem en-
trar ilegalmente serão expul-
sos com base na norma sanitá-
ria conhecida como “Título 42”
e com a intervenção da polícia,
em coordenação com as autori-
dades mexicanas.

Biden disse ter enviado ante-
riormente ao Congresso a legis-
lação para revisar o sistema mi-
gratório americano. “Mas os re-
publicanos do Congresso se ne-
garam a considerar meu plano
integral”, acrescentou, culpan-
do os “republicanos extremis-
tas” pelo fato de o projeto não
avançar.

O tema migratório será um

dos principais de seu encon-
tro com o presidente mexi-
cano, Andrés Manuel López
Obrador, na próxima semana
no México. “Temos uma agen-
da apertada” para esta cúpu-
la de líderes da América do
Norte, que acontecerá na se-
gunda e na terça-feira e tam-
bém contará com a participa-
ção do primeiro-ministro ca-
nadense, Justin Trudeau, dis-
se Biden. E acrescentou: “Par-
te importante dessa agenda é
reforçar a fronteira entre nos-
sos países”.

ITÁLIA

Vinte organizações não-gover-
namentais criticaram, ontem,

as novas normas sobre o resga-
te de migrantes no Mediterrâ-
neo, impulsionadas pelo gover-
no de direita da Itália, e afir-
maram que estas contrariam
o direito internacional e vão
provocar mais mortes. Com o
novo decreto, que entrou em
vigor esta semana, as embarca-
ções devem se dirigir “sem de-
mora” ao porto italiano corres-
pondente após cada resgate, li-
mitando o número de pessoas
que podem socorrer, informa-
ram as ONGs.

Os barcos costumam rea-
lizar múltiplas operações de
salvamento de migrantes em
situações de emergência em
sua tentativa de atravessar o

mar. “O decreto-lei italiano
contradiz o direito marítimo
internacional, os direitos hu-
manos e o direito europeu”,
informaram as organizações,
entre elas a Médicos sem Fron-
teiras (MSF), em nota conjun-
ta. “A presença menor de bar-
cos de resgate levará, inevita-
velmente, a que mais pessoas
se afoguem tragicamente no
mar”, afirmaram.

O novo governo italiano da
primeira-ministra de extrema
direita, Giorgia Meloni, se com-
prometeu a impedir que as em-
barcações realizem o que con-
sidera um serviço de “ferry”
(transporte) entre o norte da
África e o país. (AFP)

DREW ANGERER / GETTY IMAGES VIA AFP
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Na despedida dos palcos, Milton Nascimento rodou o Brasil levando suaa despedida dos palcos, Milton Nascimento rodou o Brasil levando sua

música pela última vez a casas de shows. Eternizado nos seus acordes emúsica pela última vez a casas de shows. Eternizado nos seus acordes e

Especial

do programa

“Altas Horas”, um

dos queMiltonmais

se apresentou, irá

ao ar no próximo

sábado

que foi uma música que fiz naqu
máquina de escrever”, lembramá
Milton. “’Canção do Sal’ foi aMi
música que compus mais rapi-mú
damente”, completa. Mais can-da
ções marcantes da carreira doçõ
artista foram incluídas por ele
na apresentação: ‘Coração de
Estudante’, ‘Nos Bailes da Vida’
e ‘Calix Bento’, além de tocar
acordeom em ‘Ponta de Areia’.

Os convidados do palco tam-
bém relatam histórias com o
músico, como o conheceram e
vários deles se emocionam ao
falarem da importância que ele
tem para suas vidas, carreiras e
até relações. Alguns vão partici-
par da homenagem com perfor-
mances ao lado do artista. Lini-
ker canta ‘Encontros e Despedi-

das’ e, Maria Gadú, ‘Canção da
América’ – ambas já dividiram
o vocal com Milton em outras
oportunidades -; Samuel Rosa,
que participou do último show,
apresenta ‘Trem Azul’; e Zé Ibar-
ra, backing vocal de Milton, vo-
caliza “Volver a Los 17”, origi-
nalmente gravado com Merce-
des Sosa. Os demais celebram
seu repertório com interpreta-
ções inéditas. Duda Beat canta
‘Nada Será Como Antes’; Pitty,
‘Um Girassol da Cor do Seu Ca-
belo’, e Sandy, “Travessia”.

Mais fãs declarados ocupam
a plateia em reverência a Bitu-
ca. Personalidades convidados
por Serginho expressam admi-
ração ao cantor em depoimen-
tos sobre a influência dele e das

suas músicas nas vidas de cada
um. Alguns dos presentes são
os atores Reinaldo Gianecchini
e Allanis Guilen; o filósofo Má-
rio Sérgio Cortella; o também
filósofo e advogado Silvio Almei-
da; o músico Amaro Freitas; os
jornalistas Sandra Annenberg
e Valmir Salaro; o autor, dire-
tor e produtor cinematográfi-
co Cao Hamburguer; o cineasta
Fernando Meirelles; o fotógra-
fo Bob Wolfenson; e o arquite-
to Isay Weinfeld, entre outros.

A TV Globo dará continuida-
de às homenagens ao cantor e
compositor no dia 18, quando
irá ao ar um Som Brasil especial.
Som Brasil apresenta Milton Nasci-
mento vai ser transmitido após
o término de “BBB 23”.

ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

M
ilton Nascimento com-
pletou 80 anos de vida
um mês antes da sua

despedida dos palcos, onde pos-
sui uma trajetória de seis déca-
das, realizada em outubro, no
estádio Mineirão, em Belo Ho-
rizonte. Quando veio se apre-
sentar na Arena de Pernam-
buco, em setembro, o artista
afirmou em entrevista ao Vi-
ver que ‘da música, jamais vou
me despedir’. De fato, a músi-
ca é indissociável à Bituca, as-
sim como Bituca se imortali-
zou em vida na música. Desse
modo, ambos serão celebrados
em especial do programa “Al-
tas Horas”, um dos que Milton
mais se apresentou, no próxi-
mo sábado, depois de ‘Travessia’.

A homenagem terá o refor-
ço de nomes da classe artística
que têm em Milton uma inspi-
ração de vida: Duda Beat, Lini-
ker, Maria Gadú, Pitty, Samuel
Rosa, Sandy e Zé Ibarra foram
convidados e vão fazer compa-
nhia ao cantor. Serginho Grois-

man fará a condução da entre-
vista no Altas Horas, onde Bitu-
ca tem diversas aparições e te-
ve seu nome batizado em um
dos palcos musicais - este é, in-
clusive, o lugar que ele ocupa
na edição, junto de sua banda.

Serão compartilhadas histó-
rias da trajetória, como o iní-
cio de tudo, nas noites de Minas
Gerais, durante sua adolescên-
cia. “Eu cantava em bares, res-
taurantes, tudo, e tocava baixo.
Tinha uns 15 anos. O Juizado
de Menores encostava e a gente
comia batata frita [ri]”, brincou
Milton, em trecho da entrevista
obtido pelo Viver. Outro relato
traz o primeiro encontro com
Elis Regina, uma das responsá-
veis por impulsionar a carreira
do cantor em 1966, após a gra-
vação de ‘Canção do Sal’, com-
posição do álbum ‘Travessia’.

“Fui até a casa dela e cantei
várias músicas, e ela nada, ne-
nhuma reação. Pensei ‘acho que
vou embora’, e quando eu esta-
va saindo ela perguntou se eu
não tinha mais nenhuma can-
ção. Aí cantei a ‘Canção do Sal’,

‘Voz que
vemdo
coração’



Resolução:1.Detalhepertodochapéudamulher,2.Mangadaroupadamulher,3.Jaulapertodacabeçadacriança,4.Roupadacriança,5.Pata
doleãoàdireita,6.Cordapertodoleão,7.Detalhenagrama,8.Patadoleãoàesquerda.

O
Twitter virou palco de
uma briga entre bra-
sileiros e gringos nes-

ta semana. Isso porque o per-
fil Adventures in Rating Mu-
sic compartilhou resenhas de
usuários norte-americanos do
álbum “Clube da Esquina”, de
Milton Nascimento e Lô Borges.

Os comentários foram feitos
no site Rate Your Music e não
agradaram nada os fãs do len-
dário álbum de 1972. Uma das
avaliações dizia: “Honestamente,
é meio que uma cópia de Kenye
West”. O polêmico rapper lançou

seu primeiro álbum “The college
dropout” em 2004, 32 anos após
a estreia de “Clube da Esquina”.

Outro usuário apontou “for-
tes influências” do grupo de
hip hop Death Grips no álbum
brasileiro. A banda surgiu em
2010. A terceira resenha com-
partilhada resumiu o álbum
como o “Carti da MPB”, em re-
ferência ao rapper americano
Playboy Carti, de 26 anos.

Apesardeparecer serumazoei-
ra, os brasileiros não gostaram
nada dos comentários. “É por is-
so que odiamos os gringos”, es-

Gringos zoam
‘Clube da Esquina’
nas redes sociais
Resenhas de usuários norte-americanos sobre

o trabalho de Milton Nascimento e Lô Borges

desagradaram os fãs do lendário álbum de 1972
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Em 2022, o álbum “Clube da Esquina” foi eleito omelhor disco brasileiro já lançado

creveu um internauta. “Eu real-
mente não sei mais o que espe-
rar da galera da gringa”, desa-
bafou outro brasileiro. Houve
também quem não deixou por
menos: “Americanos são burros
e vão jogar esse comentário no
Google Translate porque não sa-
bem outra língua”.

Nem mesmo os gringos apro-
varam essa zoeira. “É blasfêmia
até brincar sobre coisas assim,
devia ser punido”, se revoltou

um perfil. “Perdoa, pai, eles
não sabem o que fazem”, co-
mentou outro, em referência a
uma passagem bíblica. “Clube
da Esquina é bom demais pa-
ra ter esses comentários”, apon-
tou um terceiro perfil.

MELHORÁLBUM

Em 2022, 50 anos após o lança-
mento, o álbum “Clube da Es-
quina” foi eleito o melhor dis-
co brasileiro já lançado. A ava-

liação foi feita por 162 espe-
cialistas em música e divulga-
da pelo podcast ‘Discoteca bá-
sica’, apresentado pelo jornalis-
ta Ricardo Alexandre.

Na época, Milton Nascimento
disse estar muito feliz pelo tí-
tulo. “Notícia que alegra mui-
to os nossos corações”, postou
nas redes sociais. O “Clube da
Esquina” surgiu pela amizade
de Bituca com a família Bor-
ges. (Estado de Minas)
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Quando a sua criatividade está
sendo canalizada para algo pro-
dutivo você descobrirá que tudo
ficamais fácil. Continue inovando.

TOURO (21/04 a 20/05)
É importante prestar atenção aos
sentimentos, mas cuidado pa-
ra não se envolver numa situa-
ção com poucas chances de dar
certo. Deixe as emoções esfria-
rem antes da decisão.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Chega de reprimir suas opiniões
e sentimentos, já está mais do
que na hora de mostrar ao mun-
dodoque é capaz. Saia do casulo.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Está na hora de colocar os pés no
chão. Você tem feito grandes coi-
sas na sua imaginação,mas ago-
ra está na hora de começar a agir
no mundo real.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Uma nova pessoa pode entrar na
sua vida hoje, alguém com gran-
des chances de fazer parte dela
por muito tempo, talvez até pa-
ra sempre.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
É verdade que você temmilhões
de coisas importantes para fazer.
No entanto, se não encontrar um
tempo para o agora, quando exa-
tamente pensa em fazê-lo?

LIBRA (23/09 a 22/10)
Os astros hoje lhe proporcionam
uma janela de oportunidade que
raramente acontece. Pense nos
obstáculos atuais como alvos.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Se organizar melhor sua vida fi-
nanceira verá que pode economi-
zar muito dinheiro. Coloque sua
vida em dia e com organização
conseguirá viver melhor.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Umasérie de acontecimentos po-
de envolvê-lo em uma situação
que afetará positivamente sua
reputação e imagem. Aproveite
ao máximo essa boa fase, pois
ela não vai durar muito tempo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Dê aos seus planos um pouco
mais de tempo para amadure-
cerem. É como aquela fruta que
ainda está verde – uma vez mor-
dida, jamais será tão doce quan-
to poderia ser.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
As pessoas que lhe encontrarem
terãodificuldadeemresistir aoseu
charme, principalmente as do se-
xo oposto. Mas cuidado para não
focar na pessoa errada.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Esse pode ser um bom dia para
lançar um projeto ao qual vem
se dedicando. As chances de su-
cesso são acima da média hoje.

[ 8 erros



FERNANDA SANTUZZI

Bom dia: “O ser humano

tem a perversa tendência

de transformar o que lhe é

proibido em tentação.”

Confúcio

AgovernadoraRaquelLyra

presidiu ontem no Quartel

do Derby a posse do coro-

nel Tibério Cesar dos San-

tos como comandante da

Polícia Militar de Pernam-

buco.

Thiaguinho lança hoje sua

novamúsica Delirante.

Marúcia Coelho foi eleita

presidente da Organiza-

ção de Auxílio Fraterno do

Recife.

Uma das presenças mais

festejadasnapossedosno-

vos secretários foi Rubens

Jùnior, que será secretário-

-executivo da Casa Civil.

LuísSuárez teráumsalário

mensal de R$ 2,1 milhões
pormês no Grêmio.

A Air Europa não tem pre-
visão da volta do voo Reci-
fe-Madri.

O programa Uma Senho-

ra Panela, comandado pe-
la chef pernambucanaCar-
mem Virgínia, inicia hoje,
às 21h30, na GNT, nova
temporada.

FábioPorchat vai apresen-
tar uma série de progra-
mas na RTP, principal TV
aberta de Portugal.

Mesmo sendo uma das ci-
dades dos Estados Unidos
onde o futebol tem mais
destaque, Orlando não foi
escolhida sede daCopa do
Mundo de 2026

movimento

Adriana Coelho, CristinaMan-
zi, Daniela Satou Ferreira, Da-
nielle de Queiroz Galvão, Fer-
nanda Maranhão, Fred Quei-
roz, Márcia Nejaim, Maria Lia
Dubeux,MariaMadalena Lima,
Paulo Brol Filho, Roberta Bor-
soi e Silvério Pessoa.

aniversariantes

Cidadania paraministro do STJ
AAssembleia Legislativa aprovou proposta do deputado An-
tônio Coelho concedendo o título de Cidadão de Pernambu-
co aoministroMarcelo Navarro, do Superior Tribunal de Jus-
tiça. Ele é natural do Rio Grande do Norte e atuou muitos
anos no Tribunal Regional Federal da 5ª Região, no Recife,
onde fez muitos amigos.

Passarela vai ser reformada
Uma verdadeira vergonha, que custou uma fortuna, a passa-
rela de pedestres na Avenida Herculano Bandeira, está total-
mente deteriorada, servindo apenas como ponto de drogas e
dormitório. O prefeito João Campos determinou sua requali-
ficação total, comuminvestimentodeR$2,2milhões.AEmlurb
lançou licitação para empresas de engenharia especializadas.
Resultado será conhecido no dia 19.

Ovalor dos tapetes dos palácios
A Presidência da República contratou uma perícia para ava-
liar as 133 peças de tapeçarias, que estão nos palácios doPla-
nalto e da Alvorada e na Granja do Torto. São trabalhos de
Francisco Brennand, Emiliano di Cavalcanti, Concessa Cola-
ço e Kennedy Bahia, entre outros.

CRIATIVIDADE
ACasaComunicaçãopoderia
ter feito algumamigomilioná-
rio. É que seu cartão de Boas
Festas traziaanexoumaapos-
ta daMega Sena da Virada.

DIPLOMATAS
A turma que acaba de con-
cluir o Instituto Rio Branco,
que formaosdiplomatas bra-

sileiros, tem 36 integrantes,
sendo 15 mulheres (42%).

MUDANÇA
A seleção brasileira passará
por uma reforma completa,
com a saída de Tite, que ga-
nhava R$ 1,6milhão, e de to-
da sua enorme comissão téc-
nica, igualmente com salá-
rios altíssimos.

DEPUTADOS
AgovernadoraRaquel Lyra
ofereceu ontem seu pri-
meiro almoço no Campo
das Princesas. Na mesa,
os deputadosEribertoMe-
deiros, Aluísio Lessa, Tony
Gel e Antônio Moraes.

NATRIBUNA
ArnaldoBorges,umdosmais
respeitadosadvogadosem-
presariais de Pernambuco,
é o entrevistadodo JoãoAl-
berto Informal hoje, às
18h50, na TV Tribuna. Fala
da sua carreira, da impor-
tância dos cursos de pós-
-graduaçãoquerealizouem
Portugal e dos seus livros,
especialmenteomaisrecen-
te,DaCorporate Governan-
ce àGovernança Familiar.

ALMOÇO
Marcos Torres, diretor da
Faculdade Cespu Europa,
que retorna hoje a Santia-
godeCompostela,ondetra-
balha, reuniu amigos para
despedida, ao lado da es-
posaLiliana,edosassesso-
resMarisaSousaeTúlioFer-
rão, na Oficina do Sabor.

NORIO
Ochef César Santos retor-
na hoje do Rio de Janeiro,
onde passou o réveillon,
depois de 10 anos espe-
rando o Ano Novo em Fer-
nando de Noronha.

NACÂMARA
Com o total de 52 proposi-
ções apresentadas, entre
projetos de lei, decretos le-
gislativoseprojetode reso-
lução, a vereadora Missio-
nária Michele Collins é a
campeã de projetos apre-
sentadosnaCâmaraMuni-
cipal do Recife em 2022.

PRESIDÊNCIA
A pernambucana Maria
Fernanda Coelho, irmã do
secretário Daniel Coelho e
que já foi presidente da
Caixa Econômica Federal,
é a secretária-executiva da
Secretaria Geral da Presi-
dência da República.

JORNALISMO
Apesardonome,AliKamel,
diretor de jornalismodaTV
Globo, é carioca. Seu no-
me completo é Ali Ahmad
Kamel Ali Harfouche.

APISTA
AAnacnãoaprovouarefor-
ma provisória da pista do
Aeroporto de Fernando de
Noronha emanteve a proi-
biçãodaoperaçãode jatos.
Ficam apenas os ATR 70.

DIÁRIA
Os deputados federais e
senadores que viajam ao
exterior, inclusive a pas-
seio, recebem uma diária
média de R$ 2,4 mil.

MEDALHA
Por proposta da deputa-
da Laura Gomes, o secre-
tário André Longo vai re-
ceber a Medalha Leão do
NorteMérito Sanitário Jo-
sué de Castro.

AS EMENDAS
Com o fim do imoral orça-
mento secreto, as emen-
das agora serão divididas
igualmente com todos os
deputados. Medida esva-
zia o poder dos líderes dos
partidos, que distribuíam
os valores de acordo com
decisão pessoal, levando
em conta a fidelidade de
cada parlamentar.

PERNAMBUCANOS
42%da população de Per-
nambuco vive na Região
Metropolitana do Recife.

A FILHA
Um dos muitos segredos
da Coreia do Norte é a fa-
mília do ditador Kim Jong-
-un. Segundo rumores, ele
teria três filhos, com a es-
posa, a ex-cantora Ri Sol-
-ju, Pela primeira vez, um
deles, umamenina, que se
chamaria Ju-ae, apareceu
ao lado do pai, no lança-
mento de um míssil inter-
continental.

www.joaoalberto.comom
_11111_1

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, sexta-feira, 06/01/2023 Telefone: 2122.7520 e-mail: jadiario@terra.com.br

JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Amédica FernandaMaranhão, aniversariando hoje



PE autoriza
3ªdose dos
5 aos 11 anos
SeguindooMinistériodaSaúde, o estadoautorizoua

aplicaçãode reforço contra aCovid-19nessepúblico.

Recife ePaulista já anunciaramseus esquemas

A partir das 13h da próxima
segunda-feira (9), a Unidade de
Pronto Atendimento Geraldo
Pinho Alves, no bairro de Jar-
dim Paulista Baixo, em Pau-
lista, na Região Metropolita-
na do Recife, passará a ofertar
atendimentos oftalmológicos
de urgência. De acordo com a
diretora-Geral da UPA, Milena
Figueira, o serviço vai funcio-
nar 24h, todos os dias da sema-
na, para receber pacientes com
quadro de inflamação, como
conjuntivite, traumas (contu-
são ou perfurocortante), lesões
agudas e in-
fecções, aci-
dentes com
químicos e
corpo estra-
nho no olho.

O serviço
conta com
dois médicos oftalmologis-
tas (um no plantão diurno e
outro no noturno) e a expec-
tativa é realizar 100 atendi-
mentos diários, uma média
de 3 mil por mês.

“Assim como nas demais
áreas, a prioridade do atendi-
mento é de acordo com a clas-
sificação de risco do paciente,
sendooscasosmaisgravesaten-
didos prioritariamente”, afir-
mou a gestora, destacando, ain-
da, que procedimentos como
cirurgias de cataratas e exa-
mes de vista para óculos não

são casos de urgência e emer-
gência e devem ser atendidos
ou encaminhados nos postos
de saúde da atenção básica.

REABILITAÇÃO
A Prefeitura do Paulista inau-
gura hoje, às 16h, o Centro In-
tegrado de Habilitação e Reabi-
litação Criança Feliz. O equipa-
mento realizará diagnóstico,
avaliação, orientação, estimula-
ção precoce e atendimento es-
pecializado. A estrutura fica na
Avenida Manoel Gonçalves da
Silva, 76, na Vila Torres Galvão.

O funciona-
mento será
de segunda
a sexta-fei-
ra, no horá-
rio das 8h às
17h.

O serviço
irá contemplar meninas e me-
ninos com deficiências múlti-
plas (físicas e intelectuais) de
graus leve e moderado. Have-
rá fonoaudiologia, terapia ocu-
pacional, psicologia e fisiote-
rapia. Além de atendimentos
médicos, odontologia e exames
de audição. O Centro também
vai disponibilizar oficinas pa-
ra trabalhar as habilidades na
música, artes, funcional, entre
outras. Para agendar, o usuá-
rio poderá ser encaminhado
pela Rede Especializada e pe-
la Atenção Básica.

A
SecretariadeSaúdedePer-
nambuco (SES-PE) anun-
ciou que a aplicação da

terceira dose da vacina da Co-
vid-19 está autorizada em crian-
ças de 5 a 11 anos. A medida se-
gue a recomendação do Minis-
tério da Saúde, divulgada nacio-
nalmente na quarta-feira (9). Ci-
dades pernambucanas passam
a se mobilizar para a aplicação
das doses extras que devem ser
aplicadas após, no mínimo, qua-
tro meses da segunda dose. As
crianças serão imunizadas com
a vacina pediátrica da Pfizer.

No Recife, a aplicação das do-
ses de reforço iniciam a partir
de hoje. Cerca de 73.038 crian-
ças dentro da faixa etária estão
aptas a receber o imunizante na
capital. A imunização será fei-
ta exclusivamente por agenda-
mento no Conecta Recife, tan-
to pelo aplicativo quanto pelo
site. O agendamento começou
ontem, por volta das 18h.

As vacinas estarão disponí-
veis nos cinco Centros de Vaci-
nação Infantil (CVI), instalados
no Centro Médico Senador Er-
mírio de Moraes, em Casa For-
te; e em quatro shoppings da
capital: Recife, em Boa Viagem;
RioMar, no Pina; Boa Vista, na
área central da cidade; e Taca-
runa, em Santo Amaro.

No dia da aplicação, a crian-
ça deverá portar documento de
identificação, além de um com-
provante de que já completou
o ciclo vacinal, para agilizar o
atendimento. Serão aceitos tan-
to o cartão de vacinação como
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DIVULGAÇÃO

A expectativa é realizar até 100 atendimentos diários

UPAoferece serviço de
urgência oftalmológica

PAULISTA
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O serviço, em Jardim

Paulista Baixo, atenderá

24h para emergências

envolvendo a visão, como

traumas e conjuntivite

Sóna

capital, são

mais de 73mil

crianças nesse

perfil. A vacinação

precisa ser

agendada

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

o Certificado Digital de Vacina-
ção, disponível no Conecta Re-
cife. Também é necessário le-
var o Cartão de Vacina de ro-
tina da criança.

PAULISTA
Na cidade de Paulista, a imu-
nização também começa hoje.
O município anunciou a vaci-
nação da terceira dose infantil
no início da manhã e os imu-
nizantes serão aplicados nas
unidades de saúde e no polo in-
fantil da cidade, localizado no
Paulista North Way Shopping,
no Centro.

Para hoje, a vacinação obe-
dece o cronograma estabele-
cido pela Secretaria de Saú-
de do Paulista, e deverá acon-
tecer nos seguintes postos de
saúde: USF Jardim Paulista Bai-
xo III, Na Rua 101, 25 , em Jar-
dim Paulista Baixo; USF Frago-
so I, na 4ª Travessa Agamenon
Magalhães, em Sítio Fragoso;
USF Prazeres I e II, na Aveni-
da A, 138 A, em Maranguape
II; USF Marcelo Dias, na Ave-
nida Procurador Pedro Jorge,
SN, no Janga; e USF Nossa Se-
nhora Aparecida, Na Rua Alti-
nho, 60, no Janga.

CentroMédico Sen. José

Ermírio deMoraes:

Av. Dezessete de Agosto,

2388, Casa Forte - de

segunda a domingo, exceto

feriados, das 8h às 18h

Emshoppings, Segunda a

Sábado, das 9h às 19h;

Domingo das 12h às 19h:

Shopping Recife, Shopping

Rio Mar, Shopping Boa

Vista, Shopping Tacaruna

[ Pontos no Recife
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Sistema foi desenvolvido com a ajuda da UPE. Dez

torres serão instaladas empontos críticos da cidade

Coronel Luciano da Fonseca assumiu os Bombeiros

OLINDA

Eventos

marcam

oDia

deReis

A 27ª Festa de Reis da Ca-
sa da Rabeca, às 18 horas
de hoje, abre a noite de ce-
lebração do Dia de Reis, no
bairro Cidade Tabajara, em
Olinda. Comandado pela fa-
mília Salustiano o reisado
marca o fim dos festejos
natalinos. Diversos grupos
de cavalo marinho se apre-
sentam, com destaque pa-
ra o grupo Flor de Manje-
rona, formado apenas por
mulheres, além do Boi da
Rabeca Encantada.

No Largo do Amaro Bran-
co, às 19h30, o Dia de Reis
vai ser comemorado com a
Queima da Lapinha, festa
tradicional da liturgia po-
pular que também marca o
encerramento do Ciclo Na-
talino. A celebração será co-
mandada pelo pastoril Es-
trela de Belém, da Mestra
Ana Lúcia, Patrimônio Vivo
de Pernambuco, saindo pe-
la Avenida São Miguel, Pra-
ça Dantas Barreto e Rua do
Sol, até a Praça do Carmo,
onde haverá a apresentação
do pastoril e o simbolismo
da queima da lapinha.

Jaboatão aposta na
tecnologia contra
tragédia das chuvas
Cidade vai adotar, estemês, sistema inteligente

de prevenção em áreas de encostas e alagados.

App emitirá alerta via celular para a população

M
oradores de Jaboatão dos
Guararapes vão contar
com um sistema inte-

ligente de prevenção de desas-
tres, possivelmente ainda este
mês. Uma Estação de Dados Hi-
dro/Sísmico/Meteorológica pas-
sará a monitorar áreas de risco
de deslizamento de terra e ala-
gamentos na cidade, com acom-
panhamento em tempo real, não
apenaspelaDefesa Civil, mas por
qualquer pessoa interessada. Por
meio de um aplicativo que pode-
rá ser baixado em aparelhos mó-
veis, como celulares e tablets, a
população terá uma ferramen-
ta de alerta e de informação pa-
ra enfrentar o próximo inver-
no. O sistema foi desenvolvido
pela startup Porang e Universi-
dade de Pernambuco (UPE), nú-
cleo de Caruaru, com financia-
mento de R$ 597 mil da Funda-
ção de Amparo à Ciência e Tec-
nologia de Pernambuco (Facepe).

Na próxima semana, a equi-
pe envolvida no projeto visita-
rá diversas áreas, para escolher
os locais de instalação dos sen-

sores. “Por meio da Inteligência
Artificial e Internet das Coisas
(lot) conseguimos estruturar um
sistema sob medida para Jaboa-
tão. Já alimentamos nossa base
de dados com informações do
Cemaden (Centro Nacional de
Monitoramento e Alertas de De-
sastres Naturais) e agora vamos
identificar, junto com a Defesa
Civil, os pontos onde instalare-
mos dez torres, cada uma com
50 sensores”, disse Jorge Oren-
go, CEO da Porang.

Segundo ele, os sensores atin-
gem três níveis de solo e alcan-
çam até 5 quilômetros de ex-
tensão. “Eles medem a permea-
bilidade da água, a temperatu-
ra e a umidade, identificando
movimentações de massa e até
barulho de vazamento de água
(em caso de um cano estourado).
Com isso, é possível alertar a po-
pulação para sair de casa, com
antecedência mínima de duas
horas, mas futuramente quere-
mos ampliar para até seis horas
de antecipação do alerta”, afir-
mou. O professor da UPE de Ca-

ruaru Fernando Pontual, que
atuou junto com Porang no
desenvolvimento do sistema,
completou: “O alerta já pode
estabelecer para qual abrigo
as pessoas devem se dirigir e
a melhor rota a seguir”.

“A informação antecipada
tanto para nós quanto para a
população vai contribuir muito
para salvarmos vidas”, comen-
tou o prefeito de Jaboatão, Ma-
no Medeiros. Na tragédia das
chuvas em junho do ano pas-
sado, o município do Grande
Recife teve mais da metade das
mortes provocadas, sobretudo,
por deslizamentos de barreira.
Aomenos64pessoasmorreram
na cidade, em poucos dias de

temporais. . “Esse sistema vem
complementar as várias fren-
tes em que estamos atuando
para enfrentar o inverno. São
obras de contenção, de drena-
gem e pavimentação, urbani-
zação e ações educativas de
prevenção”, garantiu o gestor.

O sistema vem com uma
sala de informação, de on-
de, de acordo com a gestão
municipal, uma série de in-
formações serão repassadas
imediatamente aos morado-
res e à imprensa. Assim que
a Estação estiver funcionan-
do, o app será disponibiliza-
do para a população baixá-lo
em seus celulares e começar
a utilizá-lo.

NOVO GOVERNO

Dia de trocas nos

comandosmilitares

A governadora Raquel Lyra
esteve, ontem à tarde, à frente
das solenidades de troca de co-
mando da Polícia Militar de Per-
nambuco e da chefia da Polícia
Civil de Pernambuco. Na PMPE,
o coronel Tibério César dos San-
tos assumiu a corporação, no lu-
gar do coronel Roberto Santana.
Já na PCPE, a delegada Simone
Aguiar chefiará a força de segu-
rança, substituindo o delegado
Nehemias Falcão.

“Nosso compromisso é fazer
Pernambuco voltar a ser um es-

tado seguro e que as pessoas te-
nham o direito de ir e vir. Tam-
bém vamos cuidar dos servido-
res que compõem as forças ope-
racionais de polícia; da saúde
mental e do sistema médico, pa-
ra permitir melhores condições
de trabalho”, disse, enfatizando
que também haverá investimen-
tos no interior de Pernambuco
através do programa Juntos pe-
la Segurança.

De acordo com a secretária
de Defesa Social, Carla Patrícia
Cunha, o principal objetivo das

chefias das forças de segurança
é proporcionar mais segurança
pública e melhores condições
de trabalho para os valorosos
policiais e bombeiros milita-
res. “O cuidado com quem es-
tá por trás da farda e do distin-
tivo jamais pode ser colocado

em segundo plano”, afirmou.
Pela manhã, foi realizada a

passagem do comando-geral
do Corpo de Bombeiros Mili-
tar de Pernambuco. O coronel
Luciano Alves Bezerra da Fon-
seca assumiu, no lugar do co-
ronel Rogério Coutinho.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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N
o primeiro desafio do
ano, o Santa Cruz fez o
seu papel. Apesar de co-

meçar esbarrando na falta de
entrosamento, o Tricolor logo
se encontrou em campo no Ar-
ruda e dominou o jogo contra
o Caucaia. O 2 a 0, novamente
nos pés do decisivo Hugo Cabral
e do jovem da base Dayvid, fo-
ram o bastante para garantir o
Santa na próxima fase da Eli-
minatória da Copa do Nordes-
te, decidindo a vaga com o Bo-
tafogo-PB, que precisou das co-
branças de pênaltis (3 a 1) para
passar pelo Retrô depois de um
0 a 0 no tempo regulamentar.

O JOGO

Evitando mexer demais na es-
trutura da equipe, aproveitan-
do o máximo de entrosamen-
to possível do que sobrou de

2022, Ranielle manteve oito
remanescentes na escalação
inicial. Porém, mesmo com
maior posse de bola desde o
começo do jogo, os muitos er-
ros de passe impediam a apro-
ximação da meta cearense. Jo-
gando ‘no erro’ dos corais, o
Caucaia também parava na
sua limitação técnica.

Aos poucos, o Santa foi se en-
contrando no jogo. Na primei-
ra boa jogada coral, aos 17, Hu-
go Cabral demorou a definir o
lance e acabou perdendo a pos-
se. Anderson Ceará também ge-
rou um bom lance em seguida,
mas finalizou mal. Só aos 20, em
cobrança de falta, Alemão subiu
livre de cabeça e o goleiro Célio
fez milagre no Arruda. Michel
Douglas também perdeu de ca-
beça aos 24, enquanto Ian cru-
zou mal aos 27.

Mas logo o Santa esfriou no
jogo, e foi a vez do Caucaia fi-

car mais assanhado. Aos 30 mi-
nutos, Juliano recebeu de frente
para a área e arriscou de longe,
parando na primeira boa defesa
de Matheus Inácio na partida. E
aos 39, desta vez com Goiaba pe-
la ponta direita, o goleiro quase
se complicou ao espalmar a bola
para a frente. Apesar de ter jo-
gado melhor, o Santa Cruz não

conseguiu transformar o domí-
nio em gol no primeiro tempo.

INTERVALO

O segundo tempo manteve a es-
crita do Santa mais incisivo. E
já com quatro minutos, Lucas
Silva tocou voltando na jogada

rápida, e Anderson Ceará per-
deu o gol feito, batendo em ci-
ma do goleiro. Mas não fez fal-
ta, porque aos 6 Airton Jr cortou
o chute de Hugo Cabral com a
mão, e o artilheiro coral da úl-
tima Série D tomou a bola de
Anderson Ceará e abriu o pla-
car na cobrança.

Mesmo com a vantagem no
placar, o Santa queria mais. Lu-
cas Silva tentou chute rasteiro
aos dez, mas foi Hugo Cabral
que quase marcou mais um aos
16’. O camisa 11 limpou para a
perna direita e bateu no ângu-
lo, mas Célio fez um novo mi-
lagre para evitar. Roberto Car-
los saiu da retranca, trocando
um volante por um meia. Para
evitar a expulsão de Feijão, Ra-
nielle sacou o lateral e mandou
Dagson a campo, para ter velo-
cidade no contra-ataque.

O Caucaia passou a pressio-
nar mais, tentando evitar a eli-

minação no tempo normal. Po-
rém, bem mais limitado tecnica-
mente, o time cearense esbarra-
va nos erros de passe e na ponta-
ria ruim dos chutes fora da área.
Como última cartada, Roberto
Carlos mudou novamente o sis-
tema ofensivo, com Jamaica e
Victor Ribeiro.

Restava ao Santa Cruz matar
o jogo, para evitar sofrer até o
final e não dar chances para o
azar. Ranielle fez as suas últi-
mas mudanças, ainda restando
dez minutos para o final. Ian Ro-
driguez teve a chance de matar
num contra-ataque 3x3 aos 44
minutos, mas demorou demais
a definir o momento do passe.
O gol decisivo, da tranquilida-
de, sairia dos pés do jovem Day-
vid, cria da base coral. Aos 45, o
garoto fez boa jogada, limpou
o marcador e bateu na saída de
Célio. Vaga e mais R$ 60 mil nos
cofres do Arruda.

Santa domina o

CaucaiaeavançaCaucaiaeavança
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domingo, contra o Botafogo-PB, novamente no Arruda

Tricolor venceu por 2 a 0, com gols de Hugo Cabral e Dayvid.

O jogo decisivo pela vaga na fase de grupos será no próximo

Editores-assistentes:Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir PaulinoAnderson Malagutti e Wladmir PaulinoAnderson Malagutti e Wladmir Paulino
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Hugo Cabral (à frente)
abriu o caminho para a
vitória do Santa Cruz

1414

Santa sofreu um

pouco com a falta de

entrosamento no início,

mas depois se encontrou e

dominou o adversário

Local: Estádio doArruda, Recife-PE
Arbitragem: José Ricardo Laranjeira (AL)
Assistentes: Brígida Ferreira (FIFA) e Esdras
MarianoAlbuquerque (ambosAL)
Cartões amarelos: Jefferson Feijão, Dagson,
Lucas Silva,Arthur Santos, Dayvid eAlemão
(S);Wilker e Airton Jr (C).
Gols: Hugo Cabral (8’ | 2ºT) e Dayvid (45’ |
2ºT).

Matheus Inácio; Jefferson Feijão (Tharlles),
Ítalo Melo,Alemão e Ian Rodriguez; Daniel
Pereira,Arthur Santos eAnderson Ceará
(Anderson Paulista); Lucas Silva (Gabriel
Popó),Michel Douglas (Dagson) e Hugo Cabral
(Dayvid).Técnico: Ranielle Ribeiro.

Célio; Ceará,Airton Jr,Túlio (Adriano Lucas) e
MatheusMaranguape;Wilker (Jamaica), Keyllo
Mancha (Brayann) e Leylon; Juliano (Victor
Ribeiro), Goiaba e Lesley (Zaza).Técnico:
Roberto Carlos.

FICHA

X2 0
Santa Cruz Caucaia



Esportes 15DIARIOdePERNAMBUCO Recife, sexta-feira, 06/01/2023

Liderando sua chave na Co-
pa São Paulo de Futebol Júnior
com três pontos ganhos, o Sport
volta a campo hoje para garan-
tir classificação à segunda fase
em caso de vitória sobre a Inter
de Limeira-SP, no município de
Cravinhos, Região Metropolita-
na de Ribeirão Preto, às 15h15.
O Leão vem de triunfo por 2 a
0 na rodada inicial sobre o Vol-
ta Redonda e fecha a segunda
rodada do Grupo 11.

“O jogo de estreia foi total-
mente dentro daquilo que nós
esperávamos. Duas equipes de
qualidade, um jogo equilibrado.
Eu sempre digo aos atletas que
a sensação de vitória é muito

boa, mas aumenta a responsa-
bilidade. Então a gente já vem
destrinchando os nossos adver-
sários para explicar aos jogado-
res os caminhos que a gente po-
de utilizar para chegarmos mais
rápido ao gol”, disse o treinador
Sued Lima, que deve repetir a
escalação da última terça-feira.

Um pouco mais cedo, às 13h,
o Volta Redonda joga a vida con-
tra o Comercial-SP, precisando
do resultado positivo para se-
guir vivo na competição de ba-
se - atualmente, tem zero pon-
tos conquistados. Já a equipe
de Limeira e o próprio Comer-
cial, que empataram em 1 a 1
na estreia, têm um ponto cada.

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.

E
leito no último dia 16 de
dezembro como presiden-
te do Sport para o biênio

2023/2024, Yuri Romão foi em-
possado ontem (5), na sede so-
cial do clube. O mandatário,
que passou por mandato “tam-
pão” em 2022, voltou a destacar
a importância da moderniza-
ção, levantando a bandeira pa-
ra a implementação Sociedade
Anônima de Futebol (SAF), na
Ilha do Retiro.

“O Sport é o maior do Norte
e Nordeste. Então, se somos os
maiores, precisamos ir em bus-
ca dos melhores. A moderniza-
ção vai ser um dos eixos da nos-
sa gestão e a gente já em tendo
contato com alguns investido-
res, escutando propostas, ven-
do o que se encaixa melhor ao
clube. O que não podemos é fi-
car para trás, precisamos acom-
panhar inovações”, falou Ro-
mão, na posse.

O projeto para o Leão se tornar

o Leão se tornar Clube-empresa
passa diretamente pela aprova-
ção do Conselho Deliberativo.
Algo que deve ser agilizado, se-
gundo o presidente do CD, Síl-
vio Neves Baptista. “Como no-
vo presidente, desejo muito su-
cesso a todos neste ano tão im-
portante para o Sport Club do
Recife, ano em que chegam os
desafios da modernização, da
SAF e tantas outras missão”,
disse Sílvio.

A cerimônia de posse aconte-
ceu nesta quinta-feira, na sede
social da Ilha do Retiro. Além
de Yuri e Sílvio, também foram
empossados o vice-presidente do
Executivo, José Roberto Moura,
e o vice do Conselho, André
Fernandes.

ESTREIAADIADA
A estreia do Sport no Campeo-
nato Pernambucano, contra o
Íbis, anteriormente marcada
para o próximo domingo, foi
adiada. Isso porque, tanto o es-
tádio da Praça da Bandeira co-

IGOR CYSNEIROS/ SCR
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Garotada do Sport iniciou disputa do Grupo 11 na frente

“Amodernização vai ser um dos eixos da nossa gestão”

ClassificaçãonaCopinhapodevir hoje
SUB-20

O surfista brasileiro Már-
cio Freire, de 47 anos, mor-
reu ontem enquanto surfava
em Nazaré, centro de Portu-
gal, tornando-se a primeira
vítima deste célebre ‘point’
de ondas gigantes, anuncia-
ram as autoridades locais.

“Um homem de 47 anos,
de nacionalidade brasileira,
morreu esta tarde, após so-
frer uma queda ao praticar
surfe rebocado na Praia do
Norte”, informou, em no-
ta, a Autoridade Marítima
Nacional.

A técnica do surfe reboca-
do ou ‘tow-in’ consiste em
aproximar o surfista de on-
das particularmente gran-
des por meio de um veícu-
lo motorizado - um jet-ski
ou helicóptero -, que se afas-
ta após deixar o surfista na
onda, na qual ele não con-
seguiria chegar da forma
habitual, remando com os
braços.

“Os socorristas constata-
ram que a vítima sofreu pa-
rada cardiorrespiratória e co-
meçaram imediatamente as
manobras de reanimação na
areia (...) Após várias tenta-
tivas, não foi possível rever-
ter a situação”, acrescentou
o comunicado. Márcio Frei-
re era um dos veteranos do
chamado surfe XXL, que re-
sidiu por cerca de 20 anos no
Havaí, meca do surfe inter-
nacional. Ainda segundo as
fontes, as condições do mar
nesta quinta-feira não eram
particularmente perigosas.

A cada inverno, a Praia do
Norte é invadida por surfis-
tas. Esta praia oferece condi-
ções excepcionais para sur-
far ondas gigantes, em ra-
zão do fenômeno geológico
chamado “canyon de Naza-
ré”: uma falha submarina
de 170 km de extensão por
5 km de profundidade, na
qual a ondulação do ocea-
no Atlântico se precipita
antes de ser empurrada pa-
ra a superfície até chegar à
costa. (AFP)

Surfista
de ondas
gigantes
morre

NAZARÉ

Empossado,
Yuri reafirma
projeto da SAF
Presidente eleito no dia 16 de dezembro tomou posse

ontem, em cerimônia na sede social da Ilha do Retiro

junto com o novo comando do Conselho Deliberativo

mo o de São Lourenço da Ma-
ta, não têm condições de rea-
lizar o jogo, já que os respec-
tivos gramados passam por re-
formas. Sendo assim, o Leão só
larga na temporada na próxima
quarta-feira, em Bonito, diante
do Maguary.

“O jogo foi adiado, a grama
do Sport está passando por uma
tratamento, nós queremos re-
vitalizá-la. Contactamos a Are-
na Pernambuco que também
passa por tratamento da gra-
ma. Então por falta de opção
de estádios, tivemos que soli-
citar à Federação o adiamento
do jogo”, afirmou André Fer-

nandes, presidente do Conse-
lho Deliberativo rubro-negro,
em entrevista à Rádio Clube de

Pernambuco, antes de esclare-
cer alguns pontos.

Diante do cenário de tantas
reviravoltas, o presidente da Fe-
deração Pernambucana de Fu-
tebol (FPF), Evandro Carvalho,
confirmou o adiamento e disse
que o confronto ainda não pos-
sui uma nova data. “Até a últi-
ma rodada, nós podemos rea-
lizar porque tem que ser rea-
lizado até a última rodada da
classificação dos pontos corri-
dos. Então não tem data defi-
nida ainda”.



Náutico terá ataque
jovemcontra o Central
Contratados para o setor, Paul Villero e Régis Tosatti não devem atuar nas

duas primeiras rodadas por conta da janela internacional de transferências

O jogador de futebol americanodo
Buffalo Bills Damar Hamlin apre-
sentouuma“melhoranotável” nas
últimas 24 horas, três dias depois
de sofrer umaparada cardíacadu-
rante uma partida da NFL, anun-

ciou ontem sua equipe.
Hamlin teve uma parada cardíaca
na noite de segunda-feira após re-
ceber umapancada forte no peito
enquantomarcava umadversário
do Cincinnati Bengals. (AFP)

REPRODUÇÃO/ TWITTER
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O novo nome atende a um pedido do presidente da Fifa

Jogador daNFL que sofreu parada
cardíaca apresentamelhora

Estádio na Colômbia vai

receber nomede Pelé

EUA

HOMENAGEM

Aos 21 anos, Júlio será

o atacante alvirrubro

mais experiente emmais experiente em

campo na estreiacampo na estreia
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FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 ACUMULOU 3.785.262,76
14 531 1.228,89
13 19786 25,00
12 230515 10,00
11 1271882 5,00

01 03 04 07 08 09 10 11

12 13 15 18 21 22 25

LOTOFÁCIL 2706QUINA 6043

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 3.133.422,87
QUADRA 41 9.807,11
TERNO 3.448 111,06

01 20 50 63 68

04 07 15 25 40 77 80

TIME DO CORAÇÃO SPORT /PE

TIMEMANIA 1882

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 19.399.260,19
6 13 24.730,63
5 457 1.004,99
4 7.808 9,00
3 72.871 3,00

DUPLA-SENA 2465

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 1.890.114,92
QUINA 25 2.293,60
QUADRA 750 87,37

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 15 3.440,40
QUADRA 779 84,12

08 23 38 41 45 491º SORTEIO

04 17 22 24 38 412º SORTEIO

LOTERIAS[

cas mais para frente”, disse Da-
do Cavalcanti, que se mostrou
bastante ansioso para ver os
jogadores em campo pelo ti-
me profissional no Estadual.

“Uma expectativa grande pa-
ra que esses moleques apron-
tem, façam um jogo forte e
bom para começar bem essa
temporada. Entre os nomes ci-
tados, Júlio é o mais experien-
te, tendo atuado em 15 oportu-
nidades na última Série B do
Campeonato Brasileiro.

Ao todo, o jogador de 21 anos
fez 20 partidas pelo time pro-
fissional do Náutico em 2022,
marcando três gols e distri-

buindo uma assistência. Kayon,
de 18 anos, que estava com o
elenco na Copa São Paulo, foi
chamado de volta após a lesão
de Richarles. Fernando Neto,
de 19 anos, deve fazer sua es-
treia pelo equipe principal.

COPINHA
Após estrear perdendo para

o Real Ariquemes na última
terça-feira, o Náutico fará um
duelo decisivo contra a Portu-
guesa hoje,às 15h15, no está-
dio Alberto Victolo, em Tana-
bi. A partida do Grupo 1 colo-
cará frente a frente os dois ti-
mes que perderam na chave.

Um estádio da cidade colom-
biana de Villavicencio será o pri-
meirodaAméricaLatinaa serba-
tizado com o nome de Pelé após
a morte do ex-jogador, no dia 29
de dezembro. O país respondeu
ao pedido da Fifa para homena-
gear o rei do futebol.

“Anunciamos ao mundo que
nosso charmoso estádio se cha-
mará Bello Horizonte Rei Pelé.
As futuras gerações devem sa-
ber quem foi este ícone do fu-
tebol mundial. Acolhemos a su-
gestão da Fifa”, tuitou na quar-
ta-feira à noite Juan Guillermo
Zuluaga, governador do depar-
tamento de Meta, cuja capital é
Villavicencio.

Com capacidade para 15 mil
espectadores, o estádio foi inau-
gurado em 1958 com o nome de
Bello Horizonte e é a casa do Lla-
neros, um modesto clube que jo-
ga a segunda divisão do futebol
colombiano.

Pelé faleceu em 29 de dezem-
bro aos 82 anos em decorrência
de um câncer de cólon. O ex-jo-
gador foi sepultado na última

terça-feira após um velório de
24 horas na Vila Belmiro, casa
do Santos, equipe onde o Rei do
futebol desenvolveu praticamen-
te toda a sua carreira.

O presidente da Fifa, Gianni In-
fantino, pediu às 211 federações
filiadas que batizassem pelo me-
nos um estádio em seus países
com o nome do único jogador
a ganhar três Copas do Mundo
(1958, 1962 e 1970). O pedido foi
feito durante o velório do Rei.

“Vamosdaroexemplonomean-
do o estádio situado em nossa se-
de (na Suíça) como 'Estádio Pelé-
-FifaZurique'”,disse Infantinoem
uma mensagem no Instagram.

A Colômbia é o primeiro país
da América Latina que acata a
iniciativa da Fifa. Em Maceió,ca-
pital de Alagoas, já existe desde
1979 o estádio Rei Pelé, mais co-
nhecido como Trapichão.

O primeiro-ministro de Ca-
bo Verde, José Ulisses Correia e
Silva, anunciou na quarta-feira
que o estádio Nacional de Praia
passará a se chamar estádio Pe-
lé. (AFP)

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

T
erminando seus prepara-
tivos para estreia no Cam-
peonato Pernambucano

de 2023, o Náutico realizou seu
penúltimo treinamento no CT
Wilson Campos visando o due-
lo contra o Central, que aconte-
cerá amanhã, às 16h30, em Ca-
ruaru. Com muitos desfalques,
principalmente no setor ofensi-
vo, o técnico Dado Cavalcanti te-
rá que utilizar jovens jogadores
no ataque diante da Patativa.

Contratados para o setor, os
atacantes Paul Villero e Régis
Tosatti, não devem atuar nas
duas primeiras rodadas do Es-
tadual. Por terem chegado do
futebol estrangeiro, os dois só
vão conseguir jogar após a aber-
tura da janela internacional
de transferências, na próxima
quarta-feira (11).

Com isso, o treinador alvir-
rubro já falou que contará com
três jovens atacantes para a par-
tida em Caruaru. “Terei à dis-
posição Júlio, Fernando Neto e
Kayon. Não sei ainda se já ini-
cio com os três. Iniciar com os
três significa que não terei tro-


